

DANS CE  
NUMERO  
Mars 2025



### Édito



### Projet



### Projet d'Église



### Vie de la paroisse



### Vie de la paroisse (suite)



### Calendrier et infos



### Projets

## BULLETIN PAROISSIAL



EPUdF  
Communions Luthérienne  
et Réformée

# L'Echo des Pins

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU BASSIN D'ARCAÇON et NORD DES LANDES

## EDITO

### Car vos noms sont inscrits dans les cieux



Les disciples sont dans la joie, écrit l'évangéliste Luc (Luc 10, 17-20). Ils sont dans la joie, parce qu'ils ont du pouvoir. Le Christ en effet a pris la décision de les associer à sa mission et leur a accordé le pouvoir de repousser les forces du mal et de soumettre les esprits mauvais. Et cela marche : le pouvoir remis aux disciples est effectif. Si le pouvoir rend fou, paraît-il, en l'occurrence il rend

euphorique. Car le sujet humain aime le pouvoir. Il aime aussi les attributs du pouvoir : titres, honneurs, prébendes, décorations et autres hochets qui en sont les signes et les insignes. Les envoyés de Jésus n'échappent pas à l'humaine condition. Ils viennent de débattre sur un sujet de grande importance à leurs yeux : « lequel d'entre eux pouvait bien être le plus grand ? » (Luc 9, 46). Ailleurs l'évangile nous les montre se disputant pour savoir qui aura la place la plus proche du maître. Pauvres disciples en quête de gloire, de puissance et de reconnaissance !

Le Christ recadre alors les choses. « Celui qui est le plus petit d'entre vous tous, voilà le plus grand (Luc 9, 48) ». Dans la communauté chrétienne, le plus grand est celui qui se fait le serviteur de tous. De la sorte Jésus trace son autoportrait. Il est venu pour servir et non pour être servi. Christ se veut serviteur, serviteur de Dieu, serviteur des hommes. Paul l'a affirmé magnifiquement (Philippiens 2, 8) : « il s'est abaissé, devenant obéissant jusqu'à la mort, à la mort sur une croix. » Jésus a été esclave, serviteur. Christ travaille à la gloire de la gloire de Dieu le Père. Il ne recherche pas sa gloire et il n'a que faire des attributs du pouvoir.

C'est pourquoi Jésus réoriente ses disciples. Si ceux-ci peuvent se réjouir, c'est pour une seule raison : « vos noms sont inscrits dans les cieux » (Luc 10,20). Ils ont été appelés par Dieu et ils sont au bénéfice d'une grâce entièrement gratuite. C'est la même promesse qui avait déjà été adressée par Dieu à Esaïe (56,5) : « je leur donnerai dans ma maison et dans mes murs un monument et un renom préférable à des fils et à des filles ; je leur donnerai un nom éternel qui ne sera jamais retranché. » Les disciples sont invités à se réjouir parce que Dieu leur fait grâce. Tout leur est ainsi donné. « Accepte que Dieu te suffise et tu seras en paix ! Si quelqu'un ne trouve pas en Dieu cette grâce, que peut-il être dans la communauté et dans le monde ? » écrivait Karl Barth au soir de sa vie. C'est vrai, à Dieu seul soit la gloire d'éternité en éternité !



Richard Cadoux

Pour faire un don à l'Église locale : lors de l'offrande au culte ou virement sur le cpte Crédit Agricole FR76 1330 6000 4723 0841 9358 562 ou don en ligne par le biais du site internet (voir ci-dessous) ou en envoyant un chèque à la trésorière voir page 6 .



<https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org>

## Le Projet

Vivre, c'est avoir des projets et j'ajouterai que la vie n'est faite que de projets. Prenons garde toutefois de ne pas donner ce nom à de vagues intentions, des intuitions, des envies, des décisions émotionnelles : un projet c'est une construction qui suppose des règles et une méthode.

Projet personnel, projet de couple, projet professionnel, projet d'entreprise, projet associatif, projet d'Église, tous ces projets diffèrent par leur nature, leurs objectifs. Ils nécessitent, pour être menés à bien, une méthode dont les fondements sont les mêmes.

Il s'agit d'abord de mener une réflexion préalable intégrant un état des lieux : mesure des forces et faiblesses, prise en compte des contraintes de l'environnement et surtout des circonstances.

Il s'agit ensuite, ces préalables étant intégrés, de déterminer le but à atteindre.

On peut alors passer au séquençage du projet en étapes logiques, découpage en objectifs à atteindre sur le chemin de la réalisation.

Un projet ne doit donc pas être bâti sur du sable mais sur une appréciation sans concession de l'existant et sur un process rigoureux.

Il devra donc en être forcément de même de notre futur projet d'Église pour lequel nous disposons d'un précieux matériau : l'étude sur l'état du protestantisme publié dans le journal « Réforme »

Il est clair que l'état des lieux que nous renvoie cette étude doit alarmer tout un chacun : il y va, ni plus ni moins, que de la pérennité de l'Église.

Nous devons tous avoir à cœur de contribuer à bâtir un projet qui rende possible de communiquer le message du Christ à nos frères, ici et maintenant.

Il s'agit d'un travail difficile mais fondamental car « l'homme ne vit pas seulement de pain mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu » Matthieu 4-4.

Ce faisant, nous serons conduits à réfléchir à une formulation du message pour le rendre audible aujourd'hui, et à déterminer les meilleurs moyens pour le diffuser.

Nous nous inscrivons ainsi dans la démarche de nos pères « Ecclesia reformata, semper reformanda »

Dieu étant l'origine de la vie, de l'amour et de l'être, ne doutons pas qu'Il nous inspire pour mener à bien ce projet.

Georges Casenave

Car moi, le Seigneur, je sais bien quels projets je forme pour vous; et je vous l'affirme: ce ne sont pas des projets de malheur mais des projets de bonheur. Je veux vous donner un avenir à espérer.  
Jérémie 29:11

[48 versets bibliques sur Le Projet De Dieu Pour Nous](#) et [9 versets bibliques sur Projets - 'dans Online Bible'](#)

Cette rapide étude nous montre que le concept de 'Projet' n'est pas né hier. Même si la structuration, la préparation, l'organisation et la gestion d'un projet se sont affinées avec le monde moderne, projeter reste l'idée de

### Concevoir et de mettre en avant

Et pour les Chrétiens, c'est bien Dieu et lui seul qui, le premier, a conçu pour l'homme des projets, bien avant que les hommes en conçoivent . . .

Ce passage de Jérémie 29:11 nous rassure car dans sa grande bonté notre Dieu veut pour l'humanité le bonheur et un avenir à espérer. L'homme l'a-t-il vraiment compris ?

Et puisque nous sommes le projet de Dieu les projets que nous concevons doivent entrer dans Son plan global pour nous. N'oublions pas les paroles du Christ : **non pas ce que je veux, mais ce que tu veux.**

Michel Marcucci

## Projet d'Église

Peut-on concevoir une vie sans projets ? Personnellement, absolument pas. Sinon, quelle utilité une vie molle, sans but, sans projet ? On s'y ennue et on vit uniquement pour soi-même, sans partage. Une personne de l'Assurance Vieillesse m'a dit : « *Vous devriez dès maintenant préparer votre retraite* » (j'ai eu 54 ans en Février). J'ai souri intérieurement, mais réflexion faite, la personne a totalement raison : quels projets pour ma retraite ? (Dans 8 à 10 ans). J'ai donc sérieusement médité et listé des activités, adaptées à ma santé, qui va nécessairement évoluer...

Un projet individuel ou collectif, c'est se projeter en avant, jeter en avant des buts à atteindre et cheminer pour ramasser les jalons puis atteindre le but.

Ce projet devient projet de vie. Et il se partage, par exemple dans le cadre associatif : la réflexion des autres enrichit le projet et aide à organiser moyens et étapes pour atteindre l'objectif.

Le projet de vie associatif devient alors pour notre communauté projet d'Église : que voulons-nous pour notre paroisse dans les prochaines années ? Quelle Église à bâtir pour demain ? Chacun et chacune, sans exception, doit prendre part à ce projet en faisant remonter au Conseil Presbytéral ses souhaits, ses idées et réflexions personnelles.

L'Église de demain se construit aujourd'hui.

Le numéro du 30 Janvier 2025 du journal *Réforme* montre, à travers des sondages, qui sont les protestants en 2025 ? Pour le résumer en une phrase, il apparaît clairement que la survie de l'EPUDF à moyen ou même court terme dépendra des choix qui sont opérés maintenant. Sinon, comme dans le Cid, le combat va cesser, faute non de moyens mais de combattants

Rien n'est perdu, je pense, à l'unisson du même article, que l'avenir est à l'œcuménisme, en gardant les fondamentaux de la Réforme comme base intangible. Adaptation de la forme, cela a commencé avec la nouvelle liturgie. D'après *Réforme*, 74% des Protestants en 2025 étaient auparavant catholiques, j'en suis moi-même issu...

Alors aujourd'hui, quel projet pour l'Église ? Et quel projet Dieu a-t-il pour l'Église ? Impossible à dire, mais on peut réfléchir à l'avenir de notre Église, ou-

verte vers le monde à travers des activités culturelles (expos, participation à la Nuit des églises, Journées du Patrimoine...), qui amènent à parler du religieux et du cultuel. Combien de fois, en accueillant les visiteurs au Temple, constatons-nous leurs lacunes concernant les personnages de la Bible et leurs actions...

Mais aussi les visiteurs ont une soif d'apprendre, de connaître, et surtout d'entendre une parole d'espérance. Chacun peut témoigner de sa rencontre avec le Seigneur et annoncer que Dieu nous donne sa grâce et sa paix, sans contrepartie, et nous engage à le suivre pour bâtir son Royaume, fondé non sur l'argent et la compétition, mais sur l'amour et la paix.

Au scribe qui l'interrogeait sur le premier des commandements, le Christ répond en citant le Deutéronome, : « *Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée, et de toute ta force* », et il ajoute un second commandement qui lui est semblable : « *Tu aimeras ton prochain comme toi-même* », et il conclue : « *Il n'y a pas d'autre commandement plus grand que ceux-là* ». Voilà la volonté de Dieu, un peu de son projet, à demain le nôtre...

Nicolas Dobel

Établir un projet, c'est se donner une raison de vivre. C'est entretenir l'espoir qu'un jour les fenêtres s'ouvriront pour laisser pénétrer les rayons du soleil.

KHALED Lemnouer

Chez-nous, à Arcachon et Nord des Landes, le soleil entre déjà. Il reste alors à ouvrir plus grand nos fenêtres !

Notre Assemblée générale prévue le **06 avril** prochain aura à réfléchir sur notre projet de vie d'Église. **A bientôt donc.**



## Echos du conseil presbytéral du 5 février 2025

Le Conseil presbytéral s'est réuni mercredi 5 février pour débattre de plusieurs sujets dont :

- < Les prédicateurs laïques nommés par le CP : M. Marcucci, N. Dobel, F. Alloui-Renon, G. Casenave et A. Dallos.
- > Gallevant : situation actuelle, mise en place d'une convention pour la création d'une aumônerie,
- < Les actions sociales de la paroisse : proposition d'organiser un repas festif 2 fois par an à la salle paroissiale, ou à l'extérieur du temple, pour les sans domicile fixe. Expérience l'été dernier avec succès. Dates à préciser.
- > Le projet de vie de l'Église 2024-2028. Pistes de réflexion par M. Marcucci à soumettre à la prochaine AG qui se fera le dimanche 6 avril,
- < Le point travaux et réflexions sur le devenir du presbytère qui présente des problèmes d'humidité récurrents,
- > Le point financier de la paroisse, en équilibre positif,
- < Réunion avec D. Lawton, concernant l'APPTCF. Date à préciser,
- > L'ordre du jour de l'AG.

Ingrid Sarroste

## LE KT

Ils sont peu nombreux cette année, mais très actifs !



## LA RUCHE



Stevenson part s'isoler au Monastier-sur-Gazeille, en Auvergne. Depuis cette localité, il effectue une randonnée en compagnie d'une ânesse, nommée *Modestine*, le bât fixé sur l'animal est un sac servant à contenir ses effets et son sac de couchage. Parti le 22 septembre 1878 de Haute-Loire, il atteint douze jours plus tard la petite ville de Saint-Jean-du-Gard. Son parcours a cheminé dans le Velay, la Lozère ou ancien pays de Gévaudan (mont Lozère et Cévennes), en passant par les communes de Langogne, Luc, Le Bleymard, Le Pont-de-Montvert, Florac et Saint-Germain-de-Calberte, en pays camisard. Cette randonnée de 230 km est connue sous le nom de « chemin de Stevenson » et référencée comme sentier de grande randonnée GR70. Le récit de ce périple, *Voyage avec un âne dans les Cévennes* publié en 1879, ne connaît qu'une diffusion confidentielle, avec un premier tirage de seulement 750 exemplaires, et recueille quelques bonnes critiques. Il inspirera au siècle suivant de nombreux randonneurs adeptes du tourisme durable. **POUR EN SAVOIR PLUS RENDEZ-VOUS le 20 MARS 2025 dès 15h AU TEMPLE D'ARCACHON.**



Comme petit à petit l'oiseau fait son nid, petit à petit arrivent les dons pour que vive notre petit journal paroissial. Mais le compte n'y est pas !



Beaucoup de personnes qui avaient participé l'an dernier se font attendre. Mais rien n'est perdu et votre participation peut se faire Au long de l'année. Nous serons patients . . . MERCI

## Retour vers la semaine de prière pour l'unité des Chrétiens

(25 janvier 2025 à Arcachon)



L'opportunité était trop belle, parler de l'œcuménisme, bien grand mot pour aussi peu d'avancées concrètes. Mais il serait hypocrite de ma part de ne pas souligner mon ressenti lors de la cérémonie du 25 janvier, autant les réunions œcuméniques me semblent vaines de sens, autant la communauté d'actions et de pensées dans le cadre d'une communion fraternelle m'a laissé un sentiment de joie et de sérénité élémentaire. Par quel miracle cela est-il possible ? Plusieurs remarques me sont venues à l'esprit ; les spéculations intellectuelles lors des réunions œcuméniques nuisent aux sentiments d'appartenance à une communauté chrétienne, nous sommes avant tout des chrétiens et rien ne peut et ne pourra nous en détourner, est-il nécessaire dans ce cas de phosporer aussi intensément sur les détails qui nous divisent (l'emploi du détail est ici volontaire car suivant l'interprétation du mot, le problème se pose ou pas) ? Lors d'une cérémonie religieuse, messe ou culte ou autres manifestations religieuses d'ailleurs, le ressenti n'est pas le même, il y a une forme d'abandon de l'intellect au profit du simple bonheur du cœur et du partage avec autrui de ces moments de grâce. Une des manifestations les plus œcu-

méniques est la diaconie qui fait appel au don de soi. N'est-ce pas là le sens même de la communion et du divin ?

Philippe Bourgeois

## Découvrez chaque mois un Conseiller du Conseil Presbytéral

Guy Auriol : né en 1945 à Cognac d'une famille protestante active, je suis retraité après avoir passé 40 ans dans l'électronique grand public pour la société JVC. J'ai cinq enfants et sept petits-enfants. Les anciens de la paroisse connaissent bien Alice ma fille et son fils Louis baptisé à 6 mois en 1996 par Alain Kursner. Veuf depuis 2013, j'ai rencontré en 2017 à Arcachon Dominique devenue ma compagne. Je suis partie prenante à la maison de retraite Gallevant APAPABA, également dans une association d'aide aux malades dans le 47 sans oublier mon mandat de CP. La paroisse est pour moi un lieu d'apaisement dans ce monde bien cruel où la paix ne peut venir que par la parole de notre seigneur Jésus Christ et de Dieu le père.

**La parole de Dieu demeure éternellement Esaïe 40, 8**

DATES	Heure	Cultes et Activités	Lieu de Rendez-vous
<b>Dimanche 02/03</b>	<b>10h30</b>	<b>Culte au temple d'Arcachon</b>	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
<b>Mercredi 05/03</b>	<b>18h00</b>	Réunion équipe <b>Echo des Pins</b>	Skypeconférence
<b>Jeudi 06/03</b>	<b>15h00</b>	Lire, prier et chanter les psaumes	Salle paroissiale 2 Allée Anglicane - Arca-
<b>Vendredi 07/03</b>	<b>15h00</b>	<b>Formation</b> théologique	Salle paroissiale 2 Allée Anglicane - Arca-
<b>Dimanche 09/03</b>	<b>10h30</b>	<b>Culte au temple d'Arcachon</b> Ste Cène - Repas fraternel	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
<b>Mardi 11/03</b>	<b>15h00</b>	<b>Ecclésiolo Nord des landes</b>	Chez Michel Marcucci 29 chemin des Pradails - Biscarrosse
<b>Mardi 11/03</b>	<b>20h00</b>	AJCBA cinéma: La zone d'intérêt	MA.AT 22 bd Gal Leclerc - Arcachon
<b>Mercredi 12/03</b>	<b>15h00</b>	<b>Ecclésiolo Arcachon</b>	Chez Anne-Marie Latourette 9bis Av Regnault - Arcachon
<b>Jeudi 13/03</b>	<b>15h00</b>	<b>Ecclésiolo Sud Bassin</b>	Chez Claude Haldenwang. 45 rue du Port - La teste de Buch
<b>Vendredi 14/03</b>	<b>15h00</b>	<b>Ecclésiolo Nord Bassin</b>	Chez Arlette Hostein 16 Av. Louis Lamothe - Andernos,
<b>Samedi 15/03</b>	<b>17h30</b>	<b>Culte à Biscarrosse</b>	Espace Marsan - Biscarrosse Bourg
<b>Dimanche 16/03</b>	<b>10h30</b>	<b>Culte au temple d'Arcachon</b>	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
<b>Dimanche 16/03</b>	<b>17h00</b>	<b>Groupe œcuménique du Bassin</b>	Église Ste Jeanne d'Arc - Arcachon
<b>Jeudi 20/03</b>	<b>15h00</b>	RUCHE: Stevenson dans les Cévennes.	Salle paroissiale 2 Allée Anglicane - Arca-
<b>Vendredi 21/03</b>	<b>15h00</b>	<b>Culte à Andernos</b>	Chapelle St Eloi -Andernos
<b>Dimanche 23/03</b>	<b>10h30</b>	<b>Culte au temple d'Arcachon - KT</b>	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
<b>Lundi 24/03</b>	<b>20h00</b>	AJCBA : Entretien à deux voix	MA.AT 22 bd Gal Leclerc - Arcachon
<b>Jeudi 27/03</b>	<b>09h30</b>	<b>Entretien</b> des locaux et abords	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
<b>Jeudi 27/03</b>	<b>19h30</b>	<b>Halte spirituelle</b>	Salle paroissiale 2 Allée Anglicane - Arca-
<b>Dimanche 30/03</b>	<b>10h30</b>	<b>Culte au temple d'Arcachon</b>	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon

### Dans nos familles

Décès de Monsieur Jean-Louis MARAIS, survenu à Arès le 1er février 2025. Un culte d'adieu à l'église Saint-Eloi d'Andernos a été célébré par le Pasteur Richard Cadoux le mardi 11 février à 10h 30. Décès de Mr Ian TAYLOR, un temps de recueillement au funérarium de Biganos a été conduit par le Pasteur Richard Cadoux le mardi 4 février à 11 heures. Nos pensées se tournent vers les familles en deuil.



**Église Protestante Unie du Bassin d'Arcachon et du Nord des Landes**  
**2Allée anglicane 33120 ARCACHON**  
**Messagerie : eglise.reformee.arcachon@gmail.com**



<i>Pasteur</i>	<b>Richard CADOUX</b>	@ <a href="mailto:richard.cadoux@gmail.com">richard.cadoux@gmail.com</a>	☎ <b>07.87.03.56.01</b>
<i>Président</i>	<b>Serge BANZET</b>	@ <a href="mailto:banzetserge@gmail.com">banzetserge@gmail.com</a>	☎ <b>06.37.73.37.33</b>
<i>Secrétaire</i>	<b>Ingrid SARROSTE</b>	@ <a href="mailto:ingrid.sarroste@gmail.com">ingrid.sarroste@gmail.com</a>	☎ <b>06.64.44.27.53</b>
<i>Trésorière</i>	<b>Michèle GIRAUDEAU</b>	@ <a href="mailto:giraudeau.michele@wanadoo.fr">giraudeau.michele@wanadoo.fr</a>	☎ <b>06.79.29.63.57</b>